

## 6 - Vivre et travailler dans une capitale

---

1 On rencontre très souvent aujourd'hui des problèmes de logement, particulièrement dans les grandes villes. Bien sûr, **il importe de savoir si** l'on vit seul, si l'on a une **famille restreinte** ou une **famille nombreuse**. Doit-on **se contenter d'un studio** ou d'un deux-pièces en plein centre, ou vaut-il mieux louer un appartement spacieux et aéré au dixième étage d'un gigantesque **immeuble à la périphérie de la ville** ? Dans les deux cas, le loyer, chauffage non compris, est **inabordable** et on est **livré à** la solitude. On finit souvent par devenir propriétaire de son appartement.

10 **Une tour** à la périphérie de la ville, une **cité ouvrière** ou un **HLM** sont moins attrayants qu'un **pavillon** en banlieue avec jardin et garage. Mais dans ce cas, on ne peut pas non plus savourer la vie « à la campagne » parce qu'on est obligée, durant toute la semaine, de **faire la navette** entre la banlieue et son bureau du centre-ville. Les gens qui font ces allers-retours mènent une vie tellement **stressante** qu'ils n'aspirent plus qu'au repos du week-end.

15 **Les frontaliers** sont par exemple eux aussi des spécialistes de la navette : certains Allemands de Kehl travaillent à Strasbourg, tandis que des Français de Lorraine emmènent quotidiennement des groupes scolaires au Dynamikum, le Centre scientifique de Pirmasens ! Après **la réunification**, on a vu encore mieux : des **députés du Bundestag**, réélus après **le changement de régime**, préférèrent garder leur belle maison de Bonn et aller et venir entre Berlin et Bonn, soit en avion, soit en TGV.

25 Le comble : une jeune Française, mariée à un Allemand de Hambourg et mère de deux enfants, avait gardé son poste en Sorbonne. Mais elle souhaitait améliorer sa vie de famille, et trouver un poste en Allemagne pour **éviter les vols hebdomadaires** entre Hambourg et Paris. Elle a donc cherché du travail « **sur place** ». Le résultat ? Elle a trouvé son bonheur à Hanovre, c'est-à-dire à 120 kilomètres de chez elle. Elle doit donc faire quotidiennement l'aller-retour entre Hambourg et Hanovre !